

CHRÉTIENS EN COMMUNION

BUT - La spiritualité née du charisme de l'Unité de Chiara Lubich offre une contribution spécifique à la réalisation de la prière de Jésus « que tous soient un » (Jn 17, 21). En se centrant sur la vie du Commandement Nouveau (cf. Jn 13, 34), on peut réaliser Sa promesse « là où deux ou trois se trouvent réunis en mon nom, je suis au milieu d'eux » (Mt 18, 20) entre chrétiens de différentes Églises. C'est Sa présence qui brise les préjugés et ouvre de nouveaux espaces de dialogue. « *Chaque Église au cours des siècles - constatait Chiara Lubich en 1997 en Autriche - s'est, d'une certaine manière, pétrifiée en elle-même sous le flot d'indifférence, d'incompréhension, si ce n'est de haine mutuelle. C'est pourquoi un supplément d'amour est nécessaire en chacune ; le christianisme devrait être emporté par un courant d'amour.* » Les chrétiens des différentes Églises, vivant cette spiritualité, se faisant don réciproquement des expériences de l'Évangile vécu, découvrent le grand patrimoine commun, valorisant les sources de vie spirituelle de chaque Église. Chiara Lubich qualifie ceci de « *dialogue de la vie* » qui veut soutenir d'autres types de dialogue et « *créer un peuple préparé œcuméniquement* ».

HISTOIRE - Dès 1955, un architecte suisse réformé entre en contact avec le Mouvement, mais il s'agit là d'une expérience personnelle. En 1961, à Darmstadt (Allemagne), un groupe d'évangéliques-luthériens écoutant Chiara Lubich est frappé par la proposition d'une vie centrée sur la Parole de Dieu. La même année, à Rome, est fondé le « *Centre Un pour l'Unité des Chrétiens* » un lieu, un espace fraternel où les chrétiens de différentes Églises peuvent se sentir accueillis "chez eux". Igino Giordani en sera le directeur jusqu'à sa mort en 1980.

La même année, des luthériens allemands se rendent à Rome et les visites commencent. Très vite, des chrétiens de **l'Église réformée** suisse et des anglicans les rejoignent. Des fidèles de nombreuses autres Églises, dans les différentes zones géographiques, partagent le style de vie basé sur l'Évangile et désirent collaborer aux buts du Mouvement. En 1966, Chiara rencontre le Primat de **l'Église d'Angleterre**, l'archevêque de Canterbury Michael Ramsey. Depuis lors, tous les archevêques de Canterbury ont encouragé la diffusion de la spiritualité des Focolari dans l'Église anglicane. Puis, en 1967, Chiara Lubich rencontre pour la première fois des responsables du **Conseil Œcuménique des Églises** à Genève (Suisse). S'est alors établie une relation qui se poursuit aujourd'hui encore avec diverses initiatives.

L'histoire des relations fraternelles entre le Mouvement des Focolari et les **orthodoxes** commence avec la rencontre entre Chiara Lubich et le Patriarche de Constantinople Athénagoras I^{er}. « *C'était le 13 juin 1967 - raconte Chiara. Il m'a accueillie comme s'il me connaissait depuis toujours. "Je vous attendais" s'est-il exclamé et il a voulu que je lui parle des contacts du Mouvement avec les luthériens et les anglicans.* » Au total, vingt-cinq entretiens ont eu lieu entre Chiara et Athénagoras I^{er}. Les relations se sont poursuivies avec le Patriarche Démétrios I^{er} et avec l'actuel Patriarche œcuménique Bartholomée I^{er}. La spiritualité du Mouvement a également été bien accueillie par des chrétiens des Églises orthodoxes orientales : syro-orthodoxe, copte, éthiopienne, arménienne et assyrienne.

ACTIVITÉS DE FORMATION - Depuis 1962, des **Semaines œcuméniques** sont organisées ; ce sont des rencontres internationales de chrétiens de différentes Églises, un laboratoire expérimental de cheminement ensemble pour témoigner de l'unité de l'unique peuple du Christ - chacun restant inséré dans sa propre Église. Depuis 1981, des « **Écoles œcuméniques** » et des sessions de formation œcuménique ont lieu en Europe, au Moyen-Orient, en Amérique et, plus récemment, sur d'autres continents.

Des **évêques de différentes Églises** se donnent rendez-vous régulièrement pour approfondir leur connaissance du charisme de l'unité et pour renforcer leur communion dans le Christ.

CITÉS-PILOTES ŒCUMÉNIQUES - À Ottmaring (Allemagne), une **[cité-pilote œcuménique](https://oelz-ottmaring.de/)** (<https://oelz-ottmaring.de/>) est née en 1968, voulue par les Focolari et par la Bruderschaft, une fraternité évangélique qui a fait sienne la prière de Jésus pour l'unité (cf. *Jn 17*). Sur le modèle de cette première cité-pilote, d'autres sont nées, comme à Welwyn Garden City au nord de Londres et près de Den Bosch (Mariënkroon) en Hollande.

RÉSEAU ŒCUMÉNIQUE - 1999 voit le début d'un parcours de communion entre Mouvements et Communautés de différentes Églises : « **Ensemble pour l'Europe** » (<https://together4europe.org/>), une collaboration fondée sur l'amour réciproque, pour le bien commun, pour la défense de la vie, pour la famille, pour la paix, pour les pauvres, pour une économie juste et la protection de l'environnement.

NOUVEAUX DÉVELOPPEMENTS - En 2017, à Loppiano - première cité-pilote du Mouvement des Focolari, près de Florence -, est inaugurée à l'Institut Universitaire Sophia la **Chaire œcuménique Patriarche Athénagoras - Chiara Lubich**.

<https://www.sophiauniversity.org/it/cattedra-athenagoras-chiara-lubich/>

Contact :

Centro "Uno" per l'unità dei cristiani

Via Frascati, 306 - 00040-Rocca di Papa (Roma)

Tél. + 39 06794798-318

Courriel : centrouno@focolare.org